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55%港鐵員工獲加薪4.2%
約一成人加6.3% 工會促勿低過8%及增夜更津貼
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香港文匯報訊（記者 文森）廉政公署
昨日發表《2018年年報》，公佈去年共
接獲2,665宗與選舉無關的貪污投訴，涉
及選舉的投訴則有97宗。而與選舉無關
的貪污投訴當中，66%涉及私營機構，
27%涉及政府部門，7%涉及公共機構。
涉嫌違反《選舉（舞弊及非法行為）條
例》投訴中，有64宗與去年3月及11月
的立法會補選有關。
此外，年報引述去年4月至8月進行的
民意調查，超過98%受訪者表示過去12
個月沒有親身遇過貪污情況，約97%人
對廉署工作表示支持，約82%人表示願

意舉報貪污。
廉政專員白韞六在年報中表示，廉署

對貪污分子，不論身份或地位，都會不懼
不偏，全力打擊，希望市民不會因為傳媒
對一些貪污案件的報道而產生錯覺，誤以
為香港的貪污情況轉差，指這些正是廉署
有效執法的成果。

投訴廉署及人員 去年11宗
廉政公署事宜投訴委員會亦公佈去年

共接獲11宗有關廉署或其人員的投訴，
涉及22項指控。加上2017年接獲的一宗
投訴有一項新增的指控於去年記錄，因此

去年共錄有23項指控，當中30%涉及廉
署人員行為不當、57%涉及疏忽職守、
4%濫用權力，而其餘9%是工作程序有不
足之處。
委員會在對投訴個案進行全面調查

後，去年共舉行3次會議，審議了17宗於
2017年或2018年接獲的投訴個案的調查
報告，關乎共88項指控，查明有4宗投訴
內的5項指控屬實或部分屬實，共涉及5
名廉署人員。
廉署相關上級人員已分別向其中兩人

作出口頭警告、3人作出訓示。
在這一年內，委員會亦審議及通過了9

份評估報告，初步評估顯示，當中投訴不
合理或缺乏理據，毋須正式展開調查，委
員會亦同意毋須就這些投訴作進一步調
查。
在審議投訴時，委員會與廉署一同仔

細檢視廉署的內部程序、指引和慣例。經
審視2018年所審議的調查報告帶出的事
宜後，廉署已安排多場內部簡報會，優化
前線人員的培訓課程，使他們可提高警覺
性、提升技巧及增長見識，從而更妥善地
回答市民查詢、處理舉報者和疑犯的要
求，以及處理搜查行動中檢獲的物品。
由2018年起，新聘人員和新派駐廉署
舉報中心人員的入職/預備課程亦已加入
新單元，加強訓練情緒管理和有效的人際
溝通技巧。

97%市民支持廉署工作

香港文匯報訊（記者 文森）申訴
專員趙慧賢昨日宣佈展開主動調
查，審研政府在監察和推廣私家醫
院低收費病床的使用率偏低，是否
有可改善之處。她指出，醫管局在
2017年的夏季流感高峰期及2017/
18年度冬季流感高峰期曾啟動有關
協議，但分別只有35名及25名公立
醫院病人獲轉介，反映現行的轉介
機制未能改善低收費病床的使用
率，對於紓緩公立醫院病床需求的
作用很有限，呼籲市民提出意見。
有病人組織表示歡迎。衛生署及醫
管局都指會全力配合申訴專員的調
查工作。
申訴專員公署初步查訊發現，兩

間私家醫院雖有按照批地條款提供
低收費病床，惟有關病床的使用率
尚有改善空間；有鑑於此，申訴專
員決定向食物及衛生局、衛生署及
醫管局展開主動調查。
趙慧賢說，公立醫院病床服務的

需求甚為殷切，私家醫院的低收費
病床如能得以善用，應有助減輕公
營醫療系統的負擔。
這項主動調查將會審研和探討當

局如何可進一步善用私家醫院的低
收費病床。

食衛局：曾倡私院善用低收費床
食物及衛生局回應指，私家醫院

低收費病床使用率受多項因素影
響，過去一直向有關私家醫院提出
建議，以善用低收費病床，會全力
配合申訴專員的調查。

醫局：全面配合調查
醫管局表示，根據與有關私家醫

院簽訂的協議，醫管局在服務高峰
期間，會因應公立醫院的運作需
要，在病人和有關私家醫院同意
下，轉送病人到私家醫院繼續治
療，騰出公立醫院病床，照顧病情
較嚴重的病人。醫管局並表示會全
面配合調查。

病人政策連線主席林志釉歡迎公署調查，認
為低收費病床使用率低，一直被詬病，批評院
方不主動提供資訊，政府的宣傳亦不足，希望
公署可以由醫院的經營手法以及提供資訊方面
了解。
本港有兩間私家醫院（荃灣港安醫院和聖德

肋撒醫院）須按照批地條款，提供不少於兩成
的病床為低收費病床，即該兩間醫院須合共提
供164張低收費病床。
衛生署負責監察該兩間私家醫院提供低收

費病床的情況，確保醫院遵從相關的批地條
款。
根據規定，低收費病床的每日住院費用（包

括病床、膳食及護理服務）不得超出公立醫院
三等病床的最高收費（現時為每天港幣120
元）；其他醫院費用（例如手術室、化驗、X
光檢查及藥物的費用）則不得超出該私家醫院
二等病床的同類費用的一半。
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香港文匯報訊（記者 倪夢璟 上海報
道）「滬港同心青少年考察交流計劃」9
日落下帷幕，千名滬港青少年聚集上海共
賀祖國70周年華誕。兩地青少年舉行了
「交星儀式」，由滬港師生親手繪製的
7,770顆星星將分別閃耀在滬港兩地，這不
僅意味着兩地青少年交流交心，「星」繫
對方，也為未來搭起一座「星星」橋樑，
連繫着兩地青年之間的友情。
「滬港同心青少年考察交流計劃」由滬
港經濟發展協會、滬港青年會、上海香港
聯會共同主辦，本月5日在東華三院吳祥
川紀念中學啟動，中聯辦副主任陳冬，滬
港同心青少年交流計劃召集人、港區全國
人大代表、滬港經濟發展協會會長姚祖
輝，上海海外聯誼會副會長王玨，特區政
府民政事務局局長政治助理黎穎瑜，教育
局局長政治助理施俊輝，東華三院副主席
文穎怡等出席並主持開幕禮。
啟動禮後，來自香港17所中學近500名香

港中學生，從香港西九龍高鐵站搭乘高鐵赴
上海交流參訪，並分別組成了海派文化、創
意文化、歷史文化及科技創新、上海製造、
城市規劃等6個考察交流團，分赴上海多區
域開展參觀考察和交流體驗活動。
在滬期間，香港青少年開展了「做一天
上海小市民」活動，走進上海居民家中體
驗生活並品嚐住家飯，他們還與上海的中
學生一同上課、合作創作塗鴉和繪製星
星，體驗射箭、冰壺和創客夏令營等校園
活動，建立了友誼。
同時，他們也走訪了科創企業、M50創
意園、長陽創谷等，參觀了小i機器人、
盒馬鮮生線下店，考察了上海新農村建設
並參與鄉村遊園會和農業互動體驗，還欣
賞了古陶、皮影、書法、撕紙藝術等傳統
手工藝，感受傳統文化。
在9日的滬港青少年慶祝中華人民共和
國成立70周年主題活動上，兩地青少年在
活動藝術總監、跨界藝術家馬興文的帶領
下，共同創作完成了大型藝術作品「萬眾
一星」。這些星星象徵着五星紅旗上的五

角星，也代表了青少年是國家的「未來之
星」，通過滬港青少年共同合作，手繪塗
鴉製作出了各式各樣的星星，表達了對祖
國70華誕的美好祝福。

姚祖輝：港生體驗生活識國情
姚祖輝表示，此次活動不僅讓港生有機

會在滬體驗生活，感受祖國發展，更邀請
了百位上海學生和港生進行交流，「我們
希望他們有一個溝通的機會，讓他們自己

去看、去說、去了解，體會滬港兩地真實
的發展情況，積累收穫，為祖國發展、為
香港發展發光發熱。」

鄧仲敏盼港青備國際視野
香港特區駐上海經濟貿易辦事處主任鄧

仲敏表示，這次交流活動提供一個上佳機
會讓年輕人了解上海，認識國家，「我們
也希望年輕人在關心國家和香港之餘，也
要具備國際視野，能領導、肯承擔；既重

視自己的個人權利也能勇於承擔社會責
任。」
交流團總團長、上海市政協常委、滬港

經濟發展協會副會長麥德銓表示，此次交
流團不僅讓香港青少年體驗了高鐵「一地
兩檢」的便利，感受到中國速度，又與上
海中學生共同在校學習、創作藝術作品，
兩地青少年深度溝通交流，交到了朋友，
而且此行讓同學們親身感受到上海的文化
和發展，相信會是一次難忘的體驗。

工會介紹港鐵的加薪方案，工作表現
評分最高、即5分的員工，獲加薪

6.3%，4分加薪5%，3分加薪4.2%，2分
加薪2.1%，1分則不獲加薪。
工作表現評分為3分至5分的員工，分
別會獲得相等於1.6個月薪、1.93個月薪
及2.27個月薪的獎金，而評分1分至2分
的員工，則獲發0.3個月薪的獎金。

賀港鐵40周年 員工獲0.3月花紅
另外，由於今年是港鐵40周年，全部

員工不論評級，均有額外0.3個月的特別
花紅，住屋津貼亦會調高。

香港鐵路工會聯合會主席林偉強表
示，港鐵的薪酬調整較去年有進步，但
認為與工會的要求有距離。
他指出，港鐵近年盈利過百億元，質

疑是否仍要由員工承擔公司應對未來經
濟轉變、工程延誤或車務發展帶來的成
本。
他又說，工會期望管理層增加夜更津

貼，由薪金的0.3倍增至0.5倍，回復至
2003年「沙士」前的水平，並改善薪酬
機制，在薪酬中反映員工的年資；工會
還向管理層建議改善醫療福利及制定退
休方案。公司承諾會檢討醫療福利，縮

短新員工及舊員工的福利差距，退休方
案則沒有回應。

85%人認為薪酬應與年資掛鈎
工會表示，於5月中旬進行了一項「關

於2019年度加薪期望」的問卷調查，成
功訪問了1,175位員工，結果顯示，70%
以上的受訪者最期望2019年度加薪7%至
8%；80%認為加薪機制不合理，85%的
受訪者認為薪酬應與年資掛鈎。
參考問卷結果及2018年度員工工作量

以及公司營運收益等綜合因素，工會於6
月13日向港鐵公司提出2019年加薪訴

求，包括要求全體員工薪金調整不低於
8%等。
工會指，隨着近年就業市場好轉，各

大運輸企業紛紛提高薪酬待遇，令港鐵
新入職員工的薪酬不再有很強的競爭
力，5年以下年資的員工流失比率最高，
工會擔心退休潮過後將出現人才斷層。
工會希望港鐵公司能夠真正做到與員

工溝通，在員工薪酬福利退休年齡等議
題上與工會展開協商，達至雙贏。
工會將再發出問卷調查，向會員同事

了解他們對本次加薪的態度，再根據問
卷結果制定下一步的行動。

香港文匯報訊（記者 文森）去

年盈利達120億元的港鐵，昨日

下午與員工會面宣佈加薪幅度，

按員工表現分為5級，分別加薪

2.1%至 6.3%。香港鐵路工會聯

合會表示，約55%員工表現獲評

為3級，可獲加薪4.2%；約35%

員工被評為4級，可獲加薪5%；

約10%員工被評為5級，獲加薪

6.3%。工會形容加薪方案有進

步，但與工會要求仍有一段距

離，要求全體員工薪金調整不低

於8%及增加夜更津貼。

首次來到上海的港生王
卓峰直言此次行程印象深
刻，不僅體會到了先進科
技技術，亦對自己未來發
展帶來啟發。「我對於音

樂非常感興趣，以前沒有接觸過古琴，
沒想到這一次在上海接觸到了古琴這種
樂器，了解到它的歷史，非常有意
義。」
王卓峰表示，今次能夠和上海學生一

起交流體驗上海多面發展，是一次全新
的體驗，例如與「小i機器人」互動，感
受到了只用語音就可以「指揮」機器
人，讓自己大開眼界，尤其是在自己感
興趣的音樂方面，聆聽了古琴音韻，了
解了古琴製作，對於自己未來的音樂道
路也帶來啟發，或會更多接觸民族樂
器，開拓音樂思路。
港生孫婉琪則表示，此次不僅體會到

上海風土人情，對於上海新的垃圾分類
亦很感興趣，「我覺得上海的垃圾分類
做得很全面，很多地方都能看到排列有
序的多種垃圾廂房，這一點我覺得香港
也可以學習。」
港生程國輝這次更「客串」當活動主

持人，過了一把主持癮，「這一次不僅
讓我和當地學生互動學習，也讓我第一
次有了上台主持的經驗，非常開心，我
希望能夠學習更多知識，體驗文化獨特
性。」

■香港文匯報記者 倪夢璟 上海報道

賞古琴玩機器人
港生試做主持人

■滬港兩地學生代表交換星星。

■港生與機器人互動跳舞。

 &

■港生參與剪紙活動。

■「滬港同心青少年考察交流計劃」啟動禮，賓主合影。

■香港鐵路工會聯合會請願，促請
港鐵公司向全體員工加薪不低於
8%及增加夜更津貼。

香港文匯報記者梁祖彝 攝


